

СОВРЕМЕННЫЕ ТРЕНДЫ РУССКОЯЗЫЧНОГО ТУРИЗМА В ТАИЛАНД

Рязанцев Н. С.

Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия E-mail: ryazantsev080700@ya.ru

Лукашенко Е. А.

Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия E-mail: ea-lukashenko@yandex.ru

Смирнов А. В.

Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия E-mail: sofetel@mail.ru

Для цитирования: *Рязанцев, Н. С.* Современные тренды русскоязычного туризма в Таиланд / Н. С. Рязанцев, Е. А. Лукашенко, А. В. Смирнов // ДЕМИС. Демографические исследования. 2025. Т. 5, № 1. С. 136–151. DOI <u>10.19181/demis.2025.5.1.8</u>. EDN GPVDYO.

Аннотация. В статье исследуются основные и имплицитные особенности русскоязычного туризма в 2024 г. в Королевство Таиланд, которое по-прежнему остается одним из наиболее доступных (в широком понимании) и привлекательных направлений для зарубежных туристических вояжей. Вкратце рассматриваются ключевые тренды, предпочтения и факторы, влияющие на туристический поток из важнейшего донора туристов – Российской Федерации, а также набирающего обороты турпотока представителей Казахстана и других стран СНГ. Анализируются основные тенденции и изменения в туристической привлекательности Таиланда для граждан государств постсоветского пространства, влияние новых как международных, так и внутренних политических и социально-экономических детерминант (в т. ч. в рамках изменений в визовых программах Королевства) на структурную характеристику, динамику и географию туристических потоков.

Ключевые слова: Таиланд, российский туризм за рубежом, туристическая отрасль Таиланда, «русскоязычная экономика» за рубежом, «русскоязычная экономика» в Таиланде, русскоговорящие сообщества, российскотайские отношения

Введение

На фоне продолжающихся противоправных санкций и ограничений в отношении граждан Российской Федерации и страны в целом со стороны западноевропейских политических структур в течение всего 2024 г. география туристических поездок россиян была вынуждена и далее подстраиваться под сложившийся международный ландшафт. В силу этого наши сограждане продолжили ориентироваться на более дружелюбные, открытые и в буквальном смысле слова «теплые» юрисдикции Ближнего Востока и Азиатско-Тихоокеанского региона (далее – АТР), прежде всего его Юго-Восточной части (далее – ЮВА). В последней, как, впрочем, и в целом, Королевство Таиланд традиционно занимает одну из ведущих позиций в объемах поездок российских туристов, привлекая посетителей достаточно лояльным визовым законодательством (а если быть конкретнее – очень удобной

возможностью безвизового въезда), прямым авиасообщением в совокупности с более доступными ценами по сравнению со многими другими заграничными локациями, наличием так называемых «пакетных туров», обилием рекреационных ресурсов и развлечений, ориентированных на каждую социальную группу (это и классический семейный пляжный отдых, и клубная жизнь, и гастротуры, и шопинг, и обзор достопримечательностей, и многое-многое другое), семейный кошелек и учитывающих пр. немаловажные факторы. Более того, усиление интереса к Таиланду (как в сфере туризма, так и работы) наблюдается не только среди граждан России, но и среди выходцев из обширного списка русскоязычных стран постсоветского пространства. В качестве источников в настоящем исследовании использовались официальные статистические данные преимущественно таиландской стороны и, прежде всего, Туристического управления Королевства Таиланд (далее – ТАТ)¹, которое в свою очередь подгружает данные с сайта Министерства туризма и спорта Королевства (далее – Минспорт).

В январе 2024 г. глава ТАТ Тхапани Киатпхайбун в интервью корреспонденту ТАСС поделилась информацией о том, что после того как в 2023 г. в Таиланд прибыли 1,48 миллиона россиян, правительство страны, как и Минспорт, так и сам ТАТ «придают большое значение привлечению российских гостей», при этом возглавляемое ею ведомство продолжит работу «в обеспечении полной безопасности пребывания российских туристов»². По мнению главы ведомства, такой устойчивый рост числа туристов из Российской Федерации, прибывающих в Королевство Таиланд на протяжении 2022-2024 гг., не является какой-то большой неожиданностью, так как «из-за закрытия многих европейских направлений для российских туристов общий поток путешествующих за рубеж россиян сместился в пользу Азии и Ближнего Востока»³. В московском офисе ТАТ также подтвердили, что подобный рост для Таиланда был вполне «закономерным»⁴. Таким образом, по итогам 2024 г. Королевство Таиланд посетили в общей сложности более 1,745 млн россиян, что превысило показатель 2023 г. практически на целых 18%, равно как и некоторые официальные прогнозы в 1,6 млн туристов⁶. Стало быть, показатель 2024 г. сопоставим разве что с некогда рекордным, но уже таким далеким 2013 г. с результатом в 1,74 млн российских туристов 7 . По данным

¹ International Tourist Arrivals to Thailand and Tourism Receipts from International Tourist Arrivals (Preliminary) // TAT Intelligence Center: [site]. URL: https://intelligencecenter.tat.or.th/articles/15949 (accessed on 03.01.2025).

 $^{^2}$ В Таиланде считают приоритетным привлечение большего числа туристов из России // TACC : [сайт]. 12.01.2024. URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/19717945 (дата обращения: 03.01.2025).

 $^{^3}$ Таиланд в 2024 году посетили более 1,7 млн россиян // TACC : [сайт]. 31.12.2024. URL: <u>https://tass.ru/obschestvo/22808333</u> (дата обращения: 03.01.2025).

⁴ Таиланд ожидает более 1,7 млн российских туристов по итогам 2024 года // Интерфакс : [сайт]. 26.12.2024. URL: https://www.interfax-russia.ru/tourism/news/tailand-prognoziruet-bolee-1-7-mln-rossiyskih-turistov-po-itogam-2024-goda (дата обращения: 03.01.2025).

⁵ International Tourist Arrivals to Thailand and Tourism Receipts from International Tourist Arrivals (Preliminary) // TAT Intelligence Center: [site]. URL: https://intelligencecenter.tat.or.th/articles/15949 (accessed on 03.01.2025).

 $^{^6}$ Россияне в 2023 году заняли пятое место по числу посетивших Таиланд туристов // TACC : [сайт]. 31.12.2024. URL: https://tass.ru/obschestvo/19628905 (дата обращения: 03.01.2025).

⁷ Таиланд в 2024 году посетили более 1,7 млн россиян // TACC : [сайт]. 31.12.2024. URL: https://tass.ru/obschestvo/22808333 (дата обращения: 03.01.2025).

погранслужбы ФСБ РФ, суммарное число пересечений границы в сторону Таиланда (в одном направлении и по всем целям поездок) среди граждан России по итогам 2024 г. составило 1,32 млн (в 2023 г. – 1,06 млн), а по туристическим целям – около 940 тыс. (в 2023 г. – примерно 790 тыс.) 8 . Некоторые общие подробности отечественной методики миграционного учета российских туристов мы описывали в наших ранних работах, как и то, насколько часто подмечают эту проблему в Ассоциации туроператоров России (далее – ATOP).

Обзор научной литературы

Имеющих принципиальное значение зарубежных и отечественных научных работ и публикаций по избранному для изучения авторами настоящей статьи направлению еще не столь много ввиду того, что события происходят прямо сейчас. Практически все опубликованные до сих пор научные труды охватывают события до пандемии COVID-19, во время всемирной эпидемии коронавирусной инфекции или незадолго до ее завершения.

Среди отечественных работ большое научное значение для исследователей имеет «Миграционный атлас Российской Федерации» под редакцией С. В. Рязанцева [1], который в 8 разделе содержит собственно тайскую проблематику. К сказанному добавим, что в более ранних работах этого автора дана характеристика особенностей русскоязычной миграции в Юго-Восточную Азию в целом и Королевство Таиланд в частности, трудовой адаптации русскоязычных мигрантов, а также формирования русскоязычных сообществ и так называемой «русскоязычной экономики», базирующейся преимущественно на культурном и языковом факторах [2]. Зарубежная же научная литература, за редким исключением, почти не охватывает тематику российского (и тем более «русскоязычного») туризма и миграции в Таиланд. Научные работы ограничены исследованием положения дел до 2020 г. и преимущественно экономическими аспектами [3].

Научная статья Н. С. Рязанцева «Международный туризм в Таиланде: тренды и восстановление потока российских туристов после пандемии COVID-19» [4] положила начало серии статей по проблемам русскоязычного туризма в Королевство Таиланд на нынешнем этапе времени. Актуальность ее написания была вызвана современным состоянием индустрии туризма в мире. Пандемия COVID-19 беспрецедентно повлияла на мировой туристический рынок, причем больше всего пострадали страны, зависящие от туристической отрасли и к которым закономерно нужно отнести Таиланд. Второй в данном ряду стала статья коллектива ученых ИДИ ФНИСЦ РАН «Социально-экономические и демографические аспекты российского туризма в Таиланде в 2023 г.» [5], развивающая и дополняющая ранее выбранную Н. С. Рязанцевым для исследования тему новыми актуальными данными и выводами. Следует назвать и статью этого же авторского коллектива «Особенности развития «русскоязычной экономики» в Королевстве Таиланд на современном этапе» [6], содержащую специальный раздел, отражающий специфичность потока русскоговорящих граждан в Таиланд.

⁸ Куда россияне выезжали в 2024 году за рубеж. Инфографика // РБК : [сайт]. 05.02.2025. URL: https://www.rbc.ru/business/05/02/2025/67a2005a9a79471e5fcff59b (дата обращения: 13.02.2025).

Настоящая работа уже третья в цикле, посвященном русскоязычному туризму в изучаемую страну. Авторы поставили перед собой цель систематизации и актуализации информации за прошедшие несколько лет. Затронутые в статье процессы актуальны, новы и имеют непосредственное отношение к демографической ситуации в России и СНГ. Результаты проведенной авторами научной работы могут быть полезны и эффективны для большого круга специалистов – от ученых до представителей туриндустрии, бизнеса, государственных органов власти различного уровня, и прежде всего, самого Королевства Таиланд.

Результаты исследования

Динамика турпотоков в Таиланд из России и стран СНГ

В общей сложности в 2024 г. Королевство посетили более 35,54 млн иностранных туристов, общий объем этого турпотока превысил прошлогодний показатель на 26%, однако оказался значительно меньше показателя допандемийного 2019 г., когда в стране побывали рекордные по сию пору 40 млн иностранцев⁹. При этом туристы из Российской Федерации смогли второй год подряд закрепиться на почетной пятой строчке в общем списке среди всех национальных туристических групп и составили почти 5% от суммарного числа туристов в Королевстве Таиланд, уступая разве что значительно более емким (густонаселенным) и близрасположенным рынкам стран АТР, а именно: КНР (6,73 млн туристов), Малайзии (4,95 млн), Индии (2,12 млн) и Республики Корея (1,86)¹⁰.

Получается, что среди туристов из неазиатских стран числу туристов из России, пожалуй, равных нет [7], а ближайший условный «туристический конкурент» в лице США находится лишь на десятом месте с чуть более 1,03 млн туристов¹¹. Справедливости ради заметим, что природа и социально-демографический портрет данных потоков все же друг от друга отличаются. Вместе с тем напомним, что не так давно, в 2021 г., россияне были на третьей строчке в рейтинге, однако, как мы указывали в наших более ранних работах, это стало возможным не столько благодаря стабильным туристическим потокам из нашей страны, сколько из-за продолжающихся на тот момент антиковидных ограничений, в первую очередь, в традиционно главном туристическом доноре для Таиланда — континентальном Китае [4]. Ситуация 2024 г. только подтвердила нашу гипотезу, а китайские туристы уверенно и ожидаемо в очередной раз закрепились в лидерах.

Помимо ощутимого номинального увеличения числа туристов из России заметный относительный рост продемонстрировали выходцы из русскоязычных стран СНГ. Весомый прирост у Республики Беларусь – более 20,5 тыс. туристов за 2024 г. против немногим более 9 тыс. в 2023 г., т. е. рост составил более 125%. Турпоток из Республики Узбекистан в 2024 г. достиг отметки более чем в 45,3 тыс. туристов, в то время как в 2023 г. показатель составил около 34 тыс. узбекских граждан

⁹ International Tourist Arrivals to Thailand and Tourism Receipts from International Tourist Arrivals (Preliminary) // TAT Intelligence Center: [site]. URL: https://intelligencecenter.tat.or.th/articles/15949 (accessed on 03.01.2025).

 $^{^{10}}$ Ibid.

¹¹ Ibid.

 $(+33\%)^{12}$. Республика Кыргызстан — чуть более 12 тыс. туристов (+90%) [5]. К сожалению, после начала пандемии COVID-19 ТАТ перестал публиковать результаты по другим интересующим нас странам (например, Таджикистану, Армении, Грузии и пр.), однако АТОР применительно к этим государствам оценивает их как «хорошие». Причем самые высокое объемы у Казахстана — свыше 195 тыс. туристов (в 2023 г. — более 172 тыс., +13%). Примечательно, что если из Республики Туркменистан, в принципе крайне закрытой для выезда страны, в 2023 г. в Королевство Таиланд въехали 345 граждан, то в 2024 г. уже более 1,7 тыс. человек (+400%) 13 . Следовательно, опираясь на данные ТАТ, можно констатировать, что в течение 2024 г. общее число туристов из стран СНГ в Таиланд составило не менее 2,1 млн человек, продемонстрировав довольно существенный рост примерно в 20% ежегодно 14 .

Изменения в визовых требованиях

Кроме того, следует сказать о том, что не оправдались ожидания некоторых экспертов о возможности продления 90-дневного безвизового режима пребывания в Королевстве Таиланд для граждан Российской Федерации¹⁵. Так, с 1 мая 2024 г. Королевство сократило предельный срок безвизового пребывания россиян до 60 дней, но ситуация была не столь критичной, как могло показаться на первый взгляд¹⁶.

Между тем отдельные русскоязычные СМИ ошибочно и даже злорадно восприняли такую меру и как ухудшение российско-таиландских отношений, и как уступку в плане поддержки западного давления (по дискриминации и вводу противоправных ограничений в отношении россиян за рубежом), хотя такое решение таиландской стороны касалось не только наших соотечественников, а имело несколько более глубокий характер. Во-первых, уже 15 июля 2024 г. тогдашний премьер-министр Таиланда Сретта Тависин подписал распоряжение о введении 60-дневного безвизового режима для жителей 93 стран, тем самым продлевая действие ранее введенного сокращения предельного срока для граждан России и при этом увеличивая сроки, например, для граждан Республики Казахстан. В отличие от предыдущих практик введения визовых послаблений, утвержденный безвизовый период будет действовать без ограничения по времени до дальнейшего уведомления¹⁷. Вовторых, недавняя возможность 90-дневного пребывания для россиян была скорее исключением, ведь еще в 2022 г. данный срок составлял 30 дней. И такие миграционные уступки были обусловлены исключительно желанием тайской стороны как

¹² International Tourist Arrivals to Thailand and Tourism Receipts from International Tourist Arrivals (Preliminary) // TAT Intelligence Center: [site]. URL: https://intelligencecenter.tat.or.th/articles/15949 (accessed on 03.01.2025).

¹³ Российский турпоток в Таиланд в 2024 году составил 1 745 327 поездок // Ассоциация туроператоров России: [сайт]. 02.01.2025. URL: https://www.atorus.ru/article/rossiyskiy-turpotok-v-tailand-v-2024-godu-sostavil-1-745-327-poezdok-60218 (дата обращения: 04.01.2025).

¹⁴ International Tourist Arrivals to Thailand and Tourism Receipts from International Tourist Arrivals (Preliminary) // TAT Intelligence Center: [site]. URL: https://intelligencecenter.tat.or.th/articles/15949 (accessed on 03.01.2025).

¹⁵ Посол Таиланда рассказал об увеличенном безвизовом режиме для россиян // РИА Новости : [сайт]. 02.01.2024. URL: https://ria.ru/20240102/tailand-1919421193.html (дата обращения: 04.01.2025).

¹⁶ Таиланд сдвигает визам сроки // Коммерсанть : [сайт]. 23.04.2024. URL: https://www.kommersant.ru/doc/6664369 (дата обращения: 04.01.2025).

¹⁷ Таиланд в 2024 году посетили более 1,7 млн россиян // TACC : [сайт]. 31.12.2024. URL: https://tass.ru/obschestvo/22808333 (дата обращения: 03.01.2025).

можно быстрее преодолеть последствия пандемии COVID-19, которая к тому времени крайне ощутимо ударила по объему туристического потока в Королевство и, как следствие, по туристической отрасли страны в целом.

Иными словами, несмотря на видимое ухудшение ситуации для россиян, тайское миграционное законодательством скорее просто было унифицировано и окончательно нормализовалось в связи со стабилизацией международной, внутренней туристической и социально-экономической конъюнктуры. Еще одним доказательством этой унификации может служить факт, что в течение всего 2024 г. тайские власти постепенно вводили новую практику выдачи электронных виз (e-Visa) (причем не только туристических), систему автоматического пограничного контроля в некоторых аэропортах и т. п. Исходя из вышесказанного и принимая во внимание российско-таиландские двусторонние отношения в рамках БРИКС, ожидания ряда экспертов об увеличении предельного безвизового срока нахождения россиян в стране до прежних 90 дней кажутся вполне реалистичными.

Возвращаясь к упомянутому выше летнему безвизовому распоряжению, отметим, что с 18 апреля 2024 г. между Республикой Казахстан и Королевством Таиланд начал действовать постоянный безвизовый режим с возможностью пребывания казахстанцев в Королевстве сроком до 30 дней (с 25 сентября 2023 г. по 29 февраля 2024 г. действовало лишь временное соглашение о безвизовом режиме¹⁸). И в первый день начала действия соглашения в аэропортах Бангкока, Пхукета и Чиангмая были организованы праздничные церемонии встречи первых «безвизовых» туристов из Казахстана и Китая. На одной из них лично присутствовал глава тайского правительства г-н Тависин, который в своей приветственной речи заявил, что обе эти страны «считаются рынками со значительным потенциалом роста»¹⁹. В дополнение к сказанному добавим, что уже с 15 июля 2024 г. Таиланд увеличил сроки безвизового пребывания для граждан Республики Казахстан до 60 дней с единовременной возможностью продления предельного срока пребывания на дополнительные 30 дней 20. Немаловажно, что новая мера действует на постоянной основе, а прошлая практика оформления так называемых «виз по прибытии» (visa on arrival) сроком до 30 дней увеличивала стоимость поездки в Королевство для каждого туриста примерно на 60 долл. США, ровно столько же, к слову, стоило и стоит продление визы на последующие 30 дней 21,22. Согласно прогнозам, подобная весьма существенная экономия способна стать дополнительным стимулом для выбора Таиланда в качестве направления для путешествия, прежде всего среди представителей

¹⁸ Таиланд вводит временный безвизовый режим для граждан Казахстана // Министерство иностранных дел Республики Казахстан : [сайт]. 14.09.2024. URL: https://www.gov.kz/memleket/entities/mfa/press/news/details/618683?lang=ru (дата обращения: 04.01.2025).

¹⁹ Дария Ногаева. Казахстанские туристы могут летать в Таиланд без визы // Esquire: [сайт]. 26.09.2023. URL: https://esquire.kz/kazahstanskie-turisty-mogut-letat-v-tailand-bez-vizy/ (дата обращения: 04.01.2025).

²⁰ Татьяна Панченко. Таиланд продлевает безвизовый режим для казахстанцев до 60 дней // Forbes Kazakhstan: [сайт]. 16.07.2024. URL: https://forbes.kz/articles/tailand-prodlevaet-bezvizovyy-rezhim-dlya-kazahstantsev-do-60-dney-495cd9 (дата обращения: 04.01.2025).

²¹ Там же.

²² Таиланд в 2024 году посетили более 1,7 млн россиян // TACC : [сайт]. 31.12.2024. URL: https://tass.ru/obschestvo/22808333 (дата обращения: 03.01.2025).

развивающихся стран, зарубежные туристические поездки граждан которых попрежнему имеют серьезный потенциал роста 23 . Продолжая тему развития системы е-виз, подметим, что этот вопрос актуален, к примеру, для граждан Республики Беларусь, которые с 1 января 2025 г. получили возможность оформления электронной визы, если есть необходимость посетить Королевство на срок свыше 14 дней 24 .

Развитие маршрутной карты

Одной из ключевых причин продолжающейся популярности Королевства Таиланд для граждан России помимо безвизового режима и дружелюбного отношения остаются незаконные и антигуманные ограничения в отношении наших соотечественников со стороны западноевропейских государств, технические трудности для путешествий, среди которых сложности при получении даже обычных туристических виз, отсутствие прямого авиасообщения, его крайне высокая стоимость и пр.). В конце 2024 г. верно подметил в своем интервью Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в Таиланде Е. Ю. Томихин: «Важно то, что несмотря на попытки западных стран навредить нашим контактам, туристическим связям, нам удавалось найти какие-то решения, которые позволяли не срывать авиасообщение и туристический поток. Пытались некоторые так называемые западные коллеги ставить палки в колеса, предлагали, например, перестать обслуживать самолеты наших авиакомпаний» Более подробно об особенностях развития авиасообщения и маршрутной карты между российскими аэропортами и таиландскими курортами мы уже писали в других наших работах [5].

Каких-то явных негативных моментов в рассматриваемом вопросе в 2024 г. не произошло. Регулярные и чартерные рейсы были организованы из 22 российских городов (хотя до пандемии COVID-19 таковых насчитывалось 32) и в первую очередь в г. Бангкок, на о. Пхукет и в аэропорт Утапао рядом с Паттайей 26 . В самом же Королевстве власти проявили заинтересованность в начале приема российских туристов через аэропорты провинций Краби и Сураттхани 27 .

В то же время национальный авиаперевозчик «Thai Airways», несмотря на выход из кризиса, ожидания многих и заявления представителей самой авиакомпании и тайских чиновников, так и не решился возобновить полеты в Россию, некогда прерванные из-за пандемии COVID-19 и финансовых проблем²⁸. Мнения турагентов в основном сходятся в том, что российские туристы продолжают добираться до Таиланда разными способами, но главным образом прямыми регулярными и чартерными

²³ Дария Ногаева. Казахстанские туристы могут летать в Таиланд без визы // Esquire: [сайт]. 26.09.2023. URL: https://esquire.kz/kazahstanskie-turisty-mogut-letat-v-tailand-bez-vizy/ (дата обращения: 04.01.2025).

 $^{^{24}}$ Таиланд разрешил белорусам получать электронные визы. Но сходить в консульство все равно придется // Onliner : [сайт]. 27.12.2024. URL: https://people.onliner.by/2024/12/27/tailand-elektronnye-vizy (дата обращения: 05.01.2025).

²⁵ Таиланд в 2024 году посетили более 1,7 млн россиян // ТАСС : [сайт]. 31.12.2024. URL: https://tass.ru/obschestvo/22808333 (дата обращения: 03.01.2025).

²⁶ Таиланд ожидает более 1,7 млн российских туристов по итогам 2024 года // Интерфакс: [сайт]. 26.12.2024. URL: https://www.interfax-russia.ru/tourism/news/tailand-prognoziruet-bolee-1-7-mln-rossiyskih-turistov-po-itogam-2024-goda (дата обращения: 03.01.2025).

²⁷ Там же.

²⁸ Авиакомпания Thai Airways готовится возобновить полеты в Россию // TourDom : [сайт]. 19.03.2024. URL: https://travel.rambler.ru/abroad/52456902-aviakompaniya-thai-airways-gotovitsya-vozobnovit-polety-v-rossiyu (дата обращения: 04.01.2025).

рейсами «Аэрофлота», «S7», «Azur Air» и «Red Wings», успешно курсирующими между странами, на которые может приходиться до 80% турпотока в Королевство Таиланд из Российской Федерации²⁹, при этом доля транзитной перевозки сильно возросла³⁰. Спрос между прямой и стыковочной перевозкой распределяется по-разному ввиду обилия авиакомпаний и широкой географии полетов из России, поэтому в зависимости от авиаперевозчика на долю стыковочных рейсов может доводиться от 7% до 60%³¹.

Чаще всего россияне теперь стыкуются через города материкового Китая, а оставшихся пассажиров между собой делят перевозчики Ближнего Востока³². Так, на фоне возросшего спроса со стороны как российских, так и китайских туристов на турпоездки в Таиланд и развития авиаперевозчиков из КНР, а также демпинговой политики, и в частности, благодаря полученному конкурентному преимуществу в виде возможности полетов над территорией России, китайские авиагавани формируют новый региональный авиахаб. Более того, это касается и туркменской государственной авиакомпании «Туркменистан» (Turkmenistan Airlines), которая также, как и китайские перевозчики, начала активно осваивать транзитные рейсы, и в конце декабря 2023 г. Туркмения стала третьей центральноазиатской страной после Казахстана и Узбекистана, запустившей прямые рейсы в Королевство Таиланд по маршруту г. Казань (Респ. Татарстан) – г. Ашхабад (Туркменистан) – г. Бангкок^{33,34,35}.

Некоторые данные текущей статистики

Мы уже не раз отмечали, что Таиланд стал вполне привычным направлением для туризма из русскоязычных стран, в первую очередь для летнего отпуска и «перезимовки». Вместе с тем, принимая во внимание опубликованные ТАТ статистические данные, подкрепленные заявлениями самого ведомства, к сегодняшнему дню Королевство уже успело стать всесезонным направлением для наших

²⁹ Популярный Таиланд и криминальные хроники: безопасно ли отдыхать в стране // РИА Новости: [сайт]. 06.02.2024. URL: https://ria.ru/20240206/tailand-1925543375.html (дата обращения: 05.01.2025).

³⁰ Куда едут на отдых российские туристы в январе 2025 года: ТОП-10 стран // Ассоциация туроператоров России: [сайт]. 09.01.2025. URL: https://www.atorus.ru/article/kuda-edut-na-otdykh-rossiyskie-turisty-v-yanvare-2025-goda-top-10-stran-60230 (дата обращения: 11.01.2025).

³¹ Там же

³² Туристы из России тестируют транзит в Таиланд и Вьетнам через Китай // TourDom: [сайт]. 28.02.2023. URL: https://travel.rambler.ru/news/50291631-turisty-iz-rossii-testiruyut-tranzit-v-tailand-i-vetnam-cherez-kitay/ (дата обращения: 04.01.2025).

³³ Сергей Батищев. Из Ашхабада запустят рейсы в Бангкок // Economist : [сайт]. 17.12.2023. URL: https://economist.kg/transport/2023/12/17/iz-ashkhabada-zapustiat-rieisy-v-banghkok/ (дата обращения: 05.01.2025).

³⁴ Туркменские авиалинии запускают рейсы из Татарстана в Таиланд со стыковкой в Ашхабаде // New Scentral Asia : [сайт]. 07.12.2023. URL: https://www.newscentralasia.net/2023/12/07/turkmenskiye-avialinii-zapuskayut-reysy-iz-tatarstana-v-tailand-so-stykovkoy-v-ashkhabade/ (дата обращения: 06.01.2025).

³⁵ Несмотря на, казалось бы, значительное число туристов в Королевстве из Кыргызстана и Таджикистана, прямого авиасообщения между государствами до сих пор нет. Вероятнее всего такая «аномалия» может быть обусловлена тем, что чаще всего граждане Кыргызстана и Таджикистана, проживая на территории России, имеют двойное гражданство, и именно российское гражданство используют при въезде в Королевство [2], а также по большей части используют Москву для полетов в Таиланд. Отчасти по данной причине массовый спрос на перелеты из этих стран напрямую в Королевство Таиланд пока еще не сформировался.

соотечественников³⁶. Расширилась и география самих поездок: россияне активно едут не только в такие известные места, как острова Пхукет и Самуй, города Бангкок, Паттайя и Чиангмай, но и по относительно новым для них направлениям, как среди отдельных островов и городов, так и отдельных провинций «второго уровня»³⁷, среди которых Краби, Као Лак, Хуа Хин и Ча-ам, Ко Чанг и ряд других на севере страны. Российский союз туриндустрии (РСТ) помимо Паттаи и Маи Као отмечает возросший интерес к Као Лак, Камала, Най Харн (Пхукет) и о. Коконат³⁸. При этом, по данным ТАТ, до 70% российских туристов приезжают в рамках все тех же пакетных туров. В то же время российские туристы, по информации РСТ, стали активнее интересоваться оздоровительными турами³⁹ и чаще отдавать предпочтение более дорогим 4- и 5-звездочным отелям. Но в зависимости от курорта предпочтения путешественников в выборе отелей различаются (табл. 1).

Таблица 1
Предпочтения россиян при выборе отелей на некоторых курортах Таиланда (%)
Table 1
Russians' preferences in hotel accommodation in some resorts in Thailand (%)

Название локации	3-звездочные отели	4-звездочные отели	5-звездочные отели
Пхукет	10%	45%	45%
Паттайя	15%	40%	45%
Самуй	10%	40%	50%

Источник: составлено авторами по данным Ассоциации туроператоров России⁴⁰

Таким образом, среди российских туристов в Таиланде отчетливо прослеживается тенденция к выбору более высококачественного размещения, что подтверждает их стремление к комфорту и первосортному сервису во время отдыха [8]. В свою очередь курортные отели Королевства адаптируются к изменяющимся предпочтениям путешественников, особенно в сфере питания: в дополнение к традиционным завтракам начинают предлагать разнообразные варианты, такие как «полупансион», «полный пансион», «все включено». Эти изменения направлены на удовлетворение возрастающих потребностей на рост спроса главным образом со стороны семейных туристов.

³⁶ Таиланд ожидает более 1,7 млн российских туристов по итогам 2024 года // Интерфакс : [сайт]. 26.12.2024. URL: https://www.interfax-russia.ru/tourism/news/tailand-prognoziruet-bolee-1-7-mln-rossiyskih-turistov-po-itogam-2024-goda (дата обращения: 03.01.2025).

³⁷ Так называемые регионы «второго уровня (secondary level)» в Таиланде – это локации, которые менее популярны среди международных туристов по сравнению с основными курортами, однако они активно развиваются в рамках различных государственных программ, направленных на удовлетворение спроса со стороны возрастающих потоков туристов и диверсификацию получаемых доходов от туристической отрасли, и привлекают путешественников, ищущих менее массовый, но по-прежнему комфортный отдых.

³⁸ Таиланд ожидает более 1,7 млн российских туристов по итогам 2024 года // Интерфакс : [сайт]. 26.12.2024. URL: https://www.interfax-russia.ru/tourism/news/tailand-prognoziruet-bolee-1-7-mln-rossiyskih-turistov-po-itogam-2024-goda (дата обращения: 03.01.2025).

³⁹ Там же.

 $^{^{40}}$ Какие новые отели открылись в Таиланде в 2022—2024 годах и какие обновились // Ассоциация туроператоров России : [сайт]. 06.02.2024. URL: https://www.atorus.ru/node/55659 (дата обращения: 26.02.2025).

За последние два года на гостиничной карте Таиланда появились десятки новых объектов. В частности, на Пхукете пополнились семейства «троек», «четверок» и «пятерок», а расширение отельной базы Паттайи обеспечили в основном гостиницы категории 4 звезды и 5 звезд. Тем не менее в тайских отелях из-за массового турпотока из России и Китая налицо даже проблемы с местами размещения, прежде всего, в пиковые праздничные даты и отпускные сезоны, среди которых и китайский Новый год⁴¹. К примеру, сервис онлайн-бронирований «Яндекс.Путешествия» в начале весны 2024 г. зафиксировал аж шестикратное повышение спроса на отели в Королевстве на летнее время в сравнении с числом бронирований на тот же период в 2023 г.⁴² По информации другого популярного сервиса – «Слетать.ру», спрос на туры в Таиланд в январе – феврале 2024 г. был на 40% выше, чем в аналогичный период годом ранее⁴³.

В свою очередь, те или иные значительные туристические потоки граждан любой категории и национальности приводят к негативным показателям в вопросах статистики, например, относительно числа несчастных случаев среди русскоговорящих туристов и эпизодов нарушения закона. И то, и другое время от времени попадает в сводки как местных, так и российских новостей и зачастую обусловлено курьезностью или же, наоборот, масштабностью и трагичностью событий. Нередки случаи фатальных ситуаций с русскоговорящими туристами. Косвенным доказательством могут служить хотя бы обнародованные сведения российского страхового агентства «Евроинс туристическое страхование». В частности, в них отмечается, что «исходя из частоты страховых случаев, в лидерах традиционно Таиланд», а ключевые причины этого – «влажный тропический климат, перепад температур и окружение бактерий и вирусов, с которыми сталкиваются туристы... острые заболевания и недомогания, связанные с акклиматизацией... часто встречаются бактериальные и вирусные инфекции», а также «рискованный способ передвижения на двухколесных транспортных средствах» и «пренебрежение элементарными средствами защиты при вождении» 44. В то время как власти о. Пхукет подчеркивают, что подавляющее большинство граждан Российской Федерации, находящихся на территории Королевства, являются законопослушными, «Al Jazeera» подмечает обеспокоенность среди российских экспатов тем, что зачастую тайцы несправедливо относят других иностранных граждан, к примеру, жителей Узбекистана или Грузии непосредственно к российской идентичности, особенно тех, кто

 $^{^{41}}$ Популярный Таиланд и криминальные хроники: безопасно ли отдыхать в стране // РИА Новости: [сайт]. 06.02.2024. URL: https://ria.ru/20240206/tailand-1925543375.html (дата обращения: 05.01.2025).

 $^{^{42}}$ Александр Лисица. Россиянам предложили лучшие места для отдыха в Таиланде // Газета.Ru : [сайт]. 27.04.2024. URL: https://www.gazeta.ru/style/news/2024/04/27/22884955.shtml (дата обращения: 06.01.2025).

⁴³ Популярный Таиланд и криминальные хроники: безопасно ли отдыхать в стране // РИА Новости: [сайт]. 06.02.2024. URL: https://ria.ru/20240206/tailand-1925543375.html (дата обращения: 05.01.2025).

⁴⁴ Таиланд лидирует по происшествиям с туристами из РФ в 2024 году // TACC : [сайт]. 13.07.2024. URL: https://travel.rambler.ru/abroad/53081090-tailand-lidiruet-po-proisshestviyam-s-turistami-iz-rf-v-2024-godu/ (дата обращения: 06.01.2025).

преступил местный закон, что негативно сказывается на репутации россиян⁴⁵. Очевидно, что ключевой причиной такого положения дел является как раз-таки языковой фактор, и что немаловажно, общая масса нарушений местных законов относится к миграционным нарушениям, т. е. просроченным визам (visa overstay) или работе без соответствующего разрешения (work permit), за исключением каких-то экстраординарных случаев.

Обмен валюты и денежные переводы

В 2024 г. «СберБанк» неожиданно для всех смог запустить переводы из нашей страны в Королевство Таиланд в российских рублях на номер карты или счета с автоматической конвертацией в тайский бат. Опция доступна только через мобильное приложение банка, а информация о переводах именно в Таиланд почему-то отсутствует в соответствующем разделе на официальном сайте банке. Данное событие, к сожалению, никак не освещалось СМИ и самим финансовым учреждением. И посему, по нашему наблюдению, остается для наших соотечественников практически неизвестным трансграничным способом перевода денег. Вероятнее всего, это было сделано осознанно с целью избежать публичную огласку и внимание с последующими очередными противоправными действиями со стороны американских финансовых регуляторов в отношении России и ее финансовых учреждений и банков. Очевидно, что приложение «KoronaPay» от системы денежных переводов «Золотая Корона» является наиболее узнаваемым, популярным и выгодным способом для наших соотечественников по переводу средств в Королевство, которое продолжает функционировать и по сей день, несмотря на продолжительные «технические работы» с конца ноября 2024 г. по начало января 2025 г. Доступной остается и опция перевода по международной системе «SWIFT» через «Т-Банк» вопреки периодическим уведомлениям клиентов на протяжении 2024 г. об отсутствии в наличии тайской валюты для покупки.

Стоит также заметить, что в ноябре 2024 г. «Газпромбанк» был включен в санкционный лист американского Минфина (так называемый «SDN-список»), что повлекло отключение банка и лишило его клиентов от возможности использования ранее доступных за рубежом (в том числе в Королевстве Таиланд) карт китайской платежной системы «UnionPay» Впрочем, банковские карточки с данной платежной системой остались доступны лишь от неподсанкционных «Россельхозбанка» и «Азиатско-Тихоокеанского банка (АТБ)». Но учитывая участие государственного капитала в «Россельхозбанке» и неудержимое желание ввода новых незаконных западных санкций, платежное решение в рамках этой финансовой организации скорее остается для российских туристов только временной возможностью для привычных расчетов за границей.

И все же оба описанных выше способа по переводу средств являются актуальными для тех наших соотечественников, кто находится в Королевстве на временной или постоянной основе. И, как мы уже отмечали, строгое миграционное

⁴⁵ Vijitra Duangdee. 'Russian-only' businesses in Thailand's Phuket spark backlash // Aljazeera : [сайт]. 06.09.2023. URL: https://www.aljazeera.com/economy/2023/9/6/russian-only-businesses-in-thailands-phuket-spark-backlash (accessed on 06.01.2025).

⁴⁶ США ввели санкции против Газпромбанка // РБК : [сайт]. 21.11.2024. URL: https://www.rbc.ru/finan.ces/21/11/2024/673f4f969a7947aaf70ad069 (дата обращения: 06.01.2024).

законодательство Таиланда (в первую очередь в вопросах долгосрочного пребывания и работы) во многом само побуждает немалое число иностранных граждан оставаться в стране в качестве нелегальных мигрантов, прежде всего в качестве обычных туристов, для которых открытие счетов в местных тайских банках без обязательного пакета документов (главным образом, речь идет о наличии любой так называемой «нетуристической визы») крайне затруднительно, особенно в последние годы. Как бы то ни было, такая возможность все же сохраняется даже с ограниченным комплектом документов, пусть только в некоторых филиалах и при помощи местных организаций. Несколько туманными по-прежнему остаются и перспективы запуска в Королевстве приема российских банковских карт платежной системы «Мир» [5]. И тем не менее стоит надеяться на то, что развитие взаимоотношений в рамках БРИКС придаст некий импульс решению данного вопроса. Впрочем, недавно появившееся решение «Сбера» является частично компромиссным, так как списание средств за перевод через «Золотую Корону» возможно осуществить через тот же «Мир», но только с карт неподсанкционных банков.

Большинство же наших соотечественников среди туристов продолжает использовать обмен наличных денежных средств (преимущественно долл. США) в местных обменниках, приобретение тайской валюты посредством банковских карточек платежной системы «UnionPay» от неподсанкционных российских банков или карточек зарубежных банков и в меньшей степени – через доставку наличных курьером, зачастую с использованием так называемых «дропперов (дропов)» для перевода на карту российских банков [2]. Ситуация с обменом наличных российских рублей существенно в лучшую сторону не меняется – их прием все также значительно ограничен в местных обменных пунктах и банках, а курс обмена остается совершенно невыгодным, а вернее самым невыгодным среди всех доступных вариантов⁴⁷. Поэтому наиболее продвинутые граждане активно осваивают практически ничем не ограниченные возможности мира криптовалют, в первую очередь стейблкоинов. К слову, именно наши соотечественники являются ключевыми (да и фактически единственными) так называемыми «мерчантами» (в данном конкретном случае – проверенными поставщиками ликвидности) в Р2Р-торговле (дословно: финансовая операция проходит «от пользователя к пользователю») в паре USDT и фиатного тайского бата на криптовалютной бирже «Bybit», что, в частности, обусловлено продолжающейся поддержкой биржи работы с российским рублем. В наших предыдущих работах мы уже не раз подчеркивали, что Королевство Таиланд остается среди выходцев из стран СНГ одной из наиболее популярных юрисдикцией для так называемого «арбитража» в сфере криптовалют [<u>5</u>].

Возвращаясь к вопросу о БРИКС, уточним, что в конце мая 2024 г. кабинет министров Таиланда одобрил проект официального письма, в котором указывалось на намерение Королевства стать членом группы. В конце 2024 г. Таиланд получил уведомление от России о присоединении к расширенному формату БРИКС+ в качестве новой страны-партнера с 1 января 2025 г. В свою очередь, МИД Королевства Таиланд

⁴⁷ К слову, никакие традиционные обменные пункты в Таиланде не принимают ни одну из национальных валют государств Центральной Азии и Закавказья, но более мелкие обменники с очевидными «русскоязычными корнями» довольно часто предлагают такой обмен и продвигают свои услуги как через сеть Интернет, так и сообщества соотечественников в социальных сетях.

отметил, что «ключевые области сотрудничества Королевства в рамках данной инициативы включают торговлю, инвестиции и туризм», что в целом является «важнейшим шагом для Таиланда на пути присоединения к БРИКС в качестве полноправного члена в будущем» Учитывая высокий уровень доверия и сотрудничества между Российской Федерацией и Королевством Таиланд, даже без учета ситуации с объединением, налицо все основания полагать, что такое решение государств способно стать лишь дополнительным элементом сотрудничества между нациями, направленного на дальнейшее усиление двусторонних социально-экономических, миграционных и прочих аспектов, что в результате способно положительно сказаться на стабильном туристическом потоке из России в Таиланд, на его вкладе в экономику и бизнес принимающей стороны, качественно удовлетворяя запросы со стороны туристов-россиян.

Заключение и выводы

Исходя из вышеизложенного, и в случае нормализации геополитической обстановки, появления иных благоприятных возможностей для граждан России для путешествий в новые или несколько подзабытые локации, например, в страны Западной Европы, Королевство Таиланд может столкнуться с несущественным спадом туристического потока из Российской Федерации, поскольку какая-то его часть, вероятнее всего, сделает выбор в пользу европейских государств. Но негативный эффект от такого возможного развития событий будет довольно непродолжительным и, очевидно, не станет для Таиланда серьезной экономической проблемой и тем более угрозой для национальной экономики или хотя бы для туристической отрасли, поскольку страна традиционно остается высоко диверсифицированной в вопросах привлечения иностранцев различных социальных групп и интересов и всегда полагается на граждан из разных юрисдикций, чтобы минимализировать свои риски. Это особенно актуально с учетом непредвиденной пандемии COVID-19 и локдаунов в КНР, которые практически перекрыли главный источник турпотока для Королевства из Поднебесной. К тому же в общем числе туристов россияне продолжают занимать пусть и большую, но все же не столь значительную долю, чтобы повлиять на туристическую отрасль страны, однако способны оказать определенный негативный эффект на отдельные локации, где они составляют превалирующее большинство.

Как бы то ни было, российские туроператоры уже сейчас отмечают растущую долю возрастного туризма в Таиланд со стороны наших соотечественников, а также глубину их бронирований⁴9. Отечественные туркомпании строят большие планы по реализации предлагаемых туров в Королевство в 2025 г., дальнейшему расширению их географии и увеличению общего числа продаж⁵°. И есть все основания полагать, что такой высокий интерес туристов из государств бывшего СССР и прежде всего из России на отдых в Таиланде в долгосрочной перспективе все же способен

 $^{^{48}}$ Таиланд получил уведомление от РФ о присоединении к БРИКС в качестве партнера // TACC : [сайт]. 30.12.2024. URL: https://tass.ru/politika/22802585 (дата обращения: 06.01.2025).

⁴⁹ Россияне меняют подход к отдыху в Таиланде зимой 2025 года // ATOP : [сайт]. 17.01.2025. URL: https://www.atorus.ru/article/rossiyane-menyayut-podkhod-k-otdykhu-v-tailande-zimoy-2025-goda-60329 (дата обращения: 31.01.2025).

⁵⁰ Там же.

сохраниться [9], а из стран СНГ – даже продолжит свою тенденцию уверенного роста и имеет высокие шансы дорасти до 2,5 млн человек в течение следующих двухтрех лет при сохранении всех сегодняшних факторов и международной ситуации.

Список литературы

- 1. Миграционный атлас Российской Федерации / С. В. Рязанцев, В. С. Белозеров, Н. А. Щитова [и др.]; ФНИСЦ РАН. Москва : ИТД «Перспектива», 2022. 232 с. ISBN 978-5-905790-56-0. DOI 10.51285/978-5-905790-56-0. EDN MQSVLW.
- 2. Рязанцев, С. В. Российский туризм в ЮВА как форма миграции до и во время пандемии COVID-19 / С. В. Рязанцев, Дань Нгуен Ань, Л. С. Рубан, М. А. Ананьин // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2021. Т. 4, № 4 (53). С. 37–54. DOI $\underline{10.31696/2072-8271-2021-4-4-53-037-054}$. EDN DUHHAU.
- 3. *Supapakorn*, *T.* Factors Affecting Tourism Demand of Chinese and Russian Tourists Traveling to Thailand / T. Supapakorn, S. Intarapak, W. Vuthipongse // International Journal of Mathematics and Computer Science. 2022. Vol. 17, № 3. Pp. 1439–1449. ISSN 1814-0432.
- 4. *Рязанцев*, *H. С.* Международный туризм в Таиланде: тренды и восстановление потока российских туристов после пандемии COVID-19 // ДЕМИС. Демографические исследования. 2023. Т. 3, № 1. С. 83–91. DOI 10.19181/demis.2023.3.1.6. EDN GDXBKU.
- 5. *Рязанцев*, *H. С.* Социально-экономические и демографические аспекты российского туризма в Таиланде в 2023 г. / Н. С. Рязанцев, Е. А. Лукашенко, А. В. Смирнов // ДЕМИС. Демографические исследования. 2024. Т. 4, No 1. С. 85–100. DOI 10.19181/demis.2024.4.1.6. EDN BUWFFZ.
- 6. *Рязанцев*, *H. С.* Особенности развития «русскоязычной экономики» в Королевстве Таиланд на современном этапе / Н. С. Рязанцев, Е. А. Лукашенко, А. В. Смирнов // ДЕМИС. Демографические исследования. 2024. № 2. С. 133–147. DOI 10.19181/demis.2024.4.2.9. EDN MPWMXB.
- 7. *Бочкарева, Н. В.* Туристический бизнес Таиланда: новые вызовы и прогнозы // Вестник Бурятского государственного университета. Экономика и менеджмент. 2018. № 2. С. 12–19. DOI http://doi.org/10.18101/2304-4446-2018-2-12-19. EDN YWQONH.
- 8. *Шведов*, Л. А. Факторы выбора потребителями отелей Таиланда / Л. А. Шведов, Н. В. Яшкова, Т. Н. Цапина, С. В. Булганина, Т. Е. Лебедева // Московский экономический журнал. 2021. № 2. С. 394–403. DOI 10.24412/2413-046X-2021-10086. EDN KAFGTH.
- 9. *Середина*, Е. В. Деятельность тайских организаций в привлечении российских туристов: использование позитивного опыта / Е. В. Середина, Пантарук Чалемпаттанапонг // Вестник Российской академии международного туризма. 2020. № 3. С. 106–114. EDN OZUDNN.

Сведения об авторах

Рязанцев Никита Сергеевич, младший научный сотрудник, Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия.

Контактная информация: e-mail: <u>ryazantsev080700@ya.ru;</u> ORCID ID: <u>0000-0001-6835-310X;</u> РИНЦ SPIN-код: <u>2654-1867;</u> Web of Science Researcher ID: <u>GPG-3864-2022;</u> Scopus Author ID: <u>57220204335.</u>

Лукашенко Елена Адольфовна, кандидат политических наук, старший научный сотрудник, Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия.

Контактная информация: e-mail: <u>ea-lukashenko@yandex.ru</u>; ORCID ID: <u>0000-0001-7712-8940</u>; РИНЦ SPIN-код: <u>4283-7466</u>; Web of Science Researcher ID: <u>ADP-4658-2022</u>.

Смирнов Алексей Викторович, младший научный сотрудник, Институт демографических исследований ФНИСЦ РАН, Москва, Россия.

Контактная информация: e-mail: <u>sofetel@mail.ru</u>; ORCID ID: <u>0000-0002-6559-1679</u>; РИНЦ SPIN-код: <u>4854-8146</u>; Web of Science Researcher ID: <u>ABE-5329-2021</u>; Scopus Author ID: <u>57219713206</u>.

Благодарности и финансирование

Исследование выполнено при финансовой поддержке РНФ в рамках научного проекта № <u>22-68-00210</u> «Эмиграция и положение русскоязычного населения в странах Азиатско-Тихоокеанского региона в условиях новых глобальных вызовов».

Статья поступила в редакцию 17.01.2025; принята в печать 13.03.2025. Авторы прочитали и одобрили окончательный вариант рукописи.

THE LATEST TRENDS OF RUSSIAN-SPEAKING TOURISM TO THAILAND

Nikita S. Ryazantsev

Institute for Demographic Research FCTAS RAS, Moscow, Russia E-mail: ryazantsev080700@ya.ru

Elena A. Lukashenko

Institute for Demographic Research FCTAS RAS, Moscow, Russia E-mail: ea-lukashenko@yandex.ru

Alexey V. Smirnov

Institute for Demographic Research FCTAS RAS, Moscow, Russia E-mail: sofetel@mail.ru

For citation: Ryazantsev, N. S., Lukashenko, E. A., Smirnov, A. V. The Latest Trends of Russian-Speaking Tourism to Thailand. DEMIS. Demographic Research. 2025. Vol. 5, No. 1. Pp. 136–151. DOI 10.19181/demis.2025.5.1.8.

Abstract. The paper exercises the main and implicit features of Russian-speaking tourism to the Kingdom of Thailand during 2024, which remains one of the most accessible (in the broad sense of the word) and attractive destinations for tourist trips abroad. The key trends, preferences, and factors affecting the tourist flow from the key donor of tourists, i.e., the Russian Federation, as well as the gaining momentum of tourist flow of representatives of Kazakhstan and the other CIS countries are briefly considered. The main trends and changes in the tourist attractiveness to Thailand for the citizens of the post-Soviet states, the impact of new international and internal political, social, and economic determinants (including changes in the visa programs of the Kingdom of Thailand) on the structural characteristics, dynamics, and geography of tourist flows are analyzed.

Keywords: Thailand, Russian tourism abroad, Thai tourism industry, "Russian-speaking economy" abroad, "Russian-speaking economy" in Thailand, Russian-speaking communities, Russian-Thai relations

References

- 1. *Migration Atlas of the Russian Federation* / S. V. Ryazantsev, V. S. Belozerov, N. A. Shchitova et al. Moscow: Perspektiva Publishing House, 2022. 232 p. ISBN 978-5-905790-56-0. DOI <u>10.51285/978-5-905790-56-0</u>. (In Russ.).
- 2. Ryazantsev, S. V., Dang Nguyen Anh, Ruban, L. S., Ananjin, M. A. Russian Tourism in Southeast Asia as a Form of Migration before and during the COVID-19 Pandemic. *Southeast Asia: Actual Problems of Development.* 2021. Vol. 4, No. 4 (53). Pp. 37–54. DOI <u>10.31696/2072-8271-2021-4-4-53-037054</u>. (In Russ.).
- 3. Supapakorn, T., Intarapak, S., Vuthipongse, W. Factors Affecting Tourism Demand of Chinese and Russian Tourists Traveling to *Thailand. International Journal of Mathematics and Computer Science*. 2022. Vol. 17, No. 3. Pp. 1439–1449. ISSN 1814-0432.
- 4. Ryazantsev, N. S. International Tourism in Thailand: Trends and Recovery of the Flow of Russian Tourists after the COVID-19 Pandemic. *DEMIS. Demographic Research.* 2023. Vol. 3, No. 1. Pp. 83–91. DOI 10.19181/demis.2023.3.1.6. (In Russ.).
- 5. Ryazantsev, N. S., Lukashenko, E. A., Smirnov, A. V. Socio-Economic and Demographic Aspects of Russian Tourism in Thailand in 2023. *DEMIS. Demographic Research*. 2024. Vol. 4, No. 1. Pp. 85–100. DOI 10.19181/demis.2024.4.1.6. (In Russ.).
- 6. Ryazantsev, N. S., Lukashenko, E. A., Smirnov, A. V. Trends in the Development of the "Russian-Speaking Economy" in the Kingdom of Thailand at the present stage. *DEMIS. Demographic Research.* 2024. Vol. 4. No. 2. Pp. 133–147. DOI 10.19181/demis.2024.4.2.9. (In Russ.).

- 7. Bochkareva, N. V. Thailand's Tourism Business: New Challenges and Forecasts. *BSU Bulletin. Economy and Management.* 2018. No. 2. Pp. 12–19. DOI 10.18101/2304-4446-2018-2-12-19. (In Russ.).
- 8. Shvedov, L. A., Yashkova, N. V., Tsapina, T. N., Bulganina, S. V., Lebedeva, T. E. Consumer Choice Factors of Thailand Hotels. *Moscow Economic Journal*. 2021. No. 2. Pp. 394–403. DOI <u>10.24412/2413-046X-2021-10086</u>. (In Russ.).
- 9. Seredina, E. V., Pantaruk, Ch. Activities of Thai Organizations in Attracting Russian Tourists: Using Positive Experiences. *Vestnik RMAT.* No. 3, 2020. Pp. 106–114. (In Russ.).

Bio notes

Nikita S. Ryazantsev, Junior Researcher, Institute for Demographic Research FCTAS RAS, Moscow, Russia.

Contact Information: e-mail: <u>ryazantsev080700@ya.ru</u>; ORCID ID: <u>0000-0001-6835-310X</u>; RSCI SPIN code: <u>2654-1867</u>; Web of Science Researcher ID: <u>GPG-3864-2022</u>; Scopus Author ID: <u>57220204335</u>.

Elena A. Lukashenko, Candidate of Political Sciences, Senior Researcher, Institute for Demographic Research FCTAS RAS. Moscow. Russia.

Contact Information: e-mail: <u>ea-lukashenko@yandex.ru</u>; ORCID ID: <u>0000-0001-7712-8940</u>; RSCI SPIN code: <u>4283-7466</u>; Web of Science Researcher ID: <u>ADP-4658-2022</u>.

Alexey V. Smirnov, Junior Researcher, Institute for Demographic Research FCTAS RAS, Moscow, Russia.

Contact Information: e-mail: sofetel@mail.ru; ORCID ID: 00000-0002-6559-1679; RSCI SPIN code: 4854-8146; Web of Science Researcher ID: ABE-5329-2021; Scopus Author ID: 57219713206.

Acknowledgements and financing

The reported study was funded by the Russian Science Foundation (RSF), research project No. <u>22-68-00210</u> "Emigration and the situation of the Russian-speaking population in the countries of the Asia-Pacific region in the context of new global challenges".

Received on 17.01.2025; accepted for publication on 13.03.2025. The authors have read and approved the final manuscript.